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「全民海演﹒擁抱維港﹒點亮堅城」

鑫快落實中西區海渚長廊發展方案

發展品、旅游事務署、規劃署、康樂及丈化事務署、漁農自然護理署、

運輸署、游事處、 7k~裝署及渠務署就問顯（1)及（2）的綜合固覆：

優化海演措施

維多利亞港是香港的象徵，是最珍貴的公有天然資產。政府
一直致力推動優化海潰的工作，改善海潰的暢達性，透過有效的資源

分配，並視乎海演土地的實際情況，逐步建設維港兩岸的海演長廊，
供市民享用。在訂定及推展各項優化海演措施縛，政府會以前共建維

港委員會就維港爾岸二十二個行動區提出的建議為藍本，分短、中、
長期全力推行優化海潰的工作。政府十分重視中西區的海演發展，詳

情裁於下文第二至十一段。

中環新海潰

2. 根據《中環新海演城市設計研究﹜的建議，我們正逐步推展

中環新海演八幅主要屑地的發展。一號和二號舟地將發展成多元化厝

途區，作文化及娛樂用途。由於一號和二號用地部分範圈內須進行中
環灣仔繞道的相關工程直至二零一五年七月，這兩幅用地的發展需要

一段時間才可落實。

3. 四號和七號用地的工程將於二零一二年下半年完成。為免讓
有關屑地閑置，發展局及相關政府部門現正考慮有關用地的臨時用

途，以便在長遠發展方案落實前的過渡期間，善用有關昂地讓市民受

惠。當局已完成一些短期優化海演措施，包括中環九號及十號碼頭前

方的休憩用地（於二零一零年七月啟用）、中環碼頭至添馬公園的臨時
行人徑（於二零一一年十二月啟用），以及包括「綠地毯」擴展區的添
為公園（由二零一一年十月起分階段啟用）。海演長廊前期工程亦預計

於短期內完成，並將於二零一二年七月或八月開放予公眾使用。

上環至西營盤一帶海演

4. 通過各政府部門的努力及重點工作，在過去幾年上環至西營

盤已有數個優化海演項目完工並開放予公眾使用。中西區海演長廊上
環段及連接該海演長廊和中山紀念公園之間的海演行人道，已分別由



二零零九年十一月及三零一零年六月開始向公眾開放。

5. 中山紀念公園暨游泳池場館佔地約五公頃，當中包括一條全

長約375米的海演長廊（包括公園部分的220米及詠池部分的 155米）。

公園部分和游泳池部分己分別由二零一零年六月和二零一一年十一
月開放予市民使用。現時，一條暢通的海演長廊己建成，市民及遊客

可從港澳碼頭浴著這條海演長廊一直步行至中山紀念公園，治途可欣

賞維港的優美景色。

6. 在中山紀念公園以西的地方，部分用地現時用作水務辛苦的工

地至二零一二年，部分用地則用作渠務署的工地。待渠務署「淨化海
港計劃第二期」的工程於三零一四年完成後，該警將會綠化其所用的

工地。發展局亦會聯同相關政府部門探討如何把這兩幅用地發展成為

臨海的公共休憩用地。

西環一帶海潰

7. 西 1lli 副食品批發市場（下稱“批發市場”）共有三值爾層高的建

築物和五個碼頭。在這五個碼頭中，只有第五號碼頭仍然運作，其餘

四個碼頭現正閑置。發展局正聯同其他相關政策局及部門探討如何優

化批發市場的四個閑置碼頭及碼頭耽鄰的海演範圈。在長遠發展方案

落實前，政府會不時與中西區區議會合作在批發市場舉辦活動 l ，作

為短期優化海演措施。我們得知中西區區議會和漁農自然護理署正計

劃在本年卡一月舉辦另一次墟日嘉年華活動。

8. 西區公眾貨物裝卸區（下稱“貨物裝卸區’，）亦位於西環海潰。該

貨物裝卸區自一九八一年啟用以來，處理各式各樣的貨物，特別是食

油、副食品、建築材料和一般雜貨。該貨物裝卸區亦作為珠江三角洲

地區內本地物流工序的一環，同將為離島居民提供了重要的貨運服

務。該貨物裝卸區也為運輸及相關行業提供約700個各種職位。囡此，
這個貨物裝卸區有實際需要，政府當局琨持並沒有計劃把其關閉。

9. 為便利興建西港島線，政府已將貨物裝卸區的部分用地（西端）

以短期租約方式施予香港鐵路有限公司，作為臨時蓮船轉運站。該部

分局地預期可在租約於二零一四年年底屆滿後，錦還政府恢復作貨物
裝卸區用途。在租約屆滿後，相關政策局及部門會根據業界對公眾貨

物裝卸區泊位的需求、裝卸區對港口及整體經濟的影響等相關因素，

考慮有關用地的未來用途。

堅尼地域一帶海滄

I 0. 規差事！署巳委託進行「堅尼地城西部的土地用途檢討」（下稱“該
檢討”），涵蓋堅尼地城的海演用地，包括位於西寧銜的堅尼地城臨時

I 在二零一一年一月，中西區直議會和漁農自然護理署合作在批發市場內舉行「區區副食品批發
市場墟白嘉年華J 0 
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遊樂場，以及前焚化爐和屠房舊址等用地。該檢討預計於二零一二年

年底完成。雖然該檢討尚未有定案，但初步的計劃包括預留西寧街至

加多近街部分用地作海演長廊及休憩用地，以供市民使用。

11. 位於城西道貨物裝卸區旁的巴士總站昂地在《堅尼地
城及摩星嶺分直言十實i大綱圖﹜被劃﹛乍「休憩用地 J 。規吾吾j署、運輸署

及其他相關部門現正在該檢討下物色合適的土地，於堅尼地城範圈內

重置該巴士粉、站，以騰出地方作休憩用地，供市民使用。

堅尼地城前摩星嶺平房區及前已婚警察宿舍用地

12. 此外，在該檢討中，當局正研究不同的土地用途組合，包括

「政府、機構及社 J;lli J 設施，及商業與住宅發展項目等，以應付該區
居民的需要。中西區J;lli 議會一向支持在西區興建公營房屋。中西區區

議會在三零一一年一月六臼通過動議，強烈要求政府在中西區內物色

合適的土地興建公營房屋，籽緩基層市民的住屋需要。為此，規懿著

現正聯同房屋署探討可否在前摩星嶺平房區和在加惠民造的前已婚

警察宿舍用地興建公營房屋。在技術可行的情況下，規章目署會稍後諮

詢中西區區議會。

有關把招商局碼頭改造成郵輪碼頭的建議

13. 旅遊業是香港的重要經濟產業之一。要吸引旅客，我們必須

不斷優化我們的旅遊設施，並為旅客提供更多元化的旅遊體驗。在此
基礎上，我們歡迎任何可以提升香港作為旅遊勝地而在財務和技術上

可行的商業發展項目，包括酒店項目。項目策懿者可根據現有的土地

規劃及審批程序向政府提交建議。

14. 有議員建議將招商局碼頭改造成郵輪碼頭。招商局碼頭現時

主要用作貨運碼頭。在啟德新郵輪碼頭尚未落成前，如有郵輸需要在

招商局碼頭作臨時停泊，我們會繼續積極考慮有關申請。

15. 政府正全力推展位於啟德的新郵輪碼頭項目。新郵輸碼頭大

樓和第一個泊位預計在二零一三年年中啟用，第二個泊位亦會於二零
一四年落成。加上尖沙粗的海運碼頭，屆時香港將會有四個泊位供郵

輪靠泊，應足以應付郵輸公司對泊位的需求。

（二零一二年七月六臼收到）

中西區區議會秘書處

二零一二年七月
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